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Кадры для ВЭД
Будущее мировой экономики зависит от российских и иностранных студентов УрГЭУ 

Изменения в международных 
отношениях оказались серьезным 
испытанием для участников 
внешнеэкономической деятельности. 
Пришлось преодолевать 
санкционные барьеры, перекраивать 
логистику, искать новых партнеров.  
О том, как перестраивают обучение 
кадров для внешнеэкономической 
деятельности и помогают участникам 
ВЭД отвечать на вызовы времени, 
рассказывает «Областной газете» 
заведующая кафедрой мировой 
экономики и внешнеэкономической 
деятельности УрГЭУ, кандидат 
экономических наук Оксана 
ФАЛЬЧЕНКО.

– В последние годы так называемый 
«коллективный Запад» прилагает не-
мало усилий, чтобы перекрыть нашей 
стране выход на мировые рынки. Не от-
било ли это охоту российским компани-
ям заниматься внешнеэкономической 
деятельностью, а молодежи – изучать 
предмет на вашей кафедре?

– Наша страна находится под санк-
ционным давлением с 2014 года, так 
что предпринимать меры для нейтра-
лизации негативных моментов нам 
приходится почти десять лет, опыт 
имеется. С весны 2022 года давление 
усилилось, мы потеряли уже нала-
женные связи в Евросоюзе и в США, 
но это не заставило отказаться от 
внешнеэкономической деятельности 
(ВЭД) и не привело к изоляции. Бизнес 
начал осваивать рынки сбыта в Азии, на 
Ближнем Востоке, в Латинской Амери-
ке, Африке. В прошлом году в России 
увеличилось количество компаний, 
занимающихся экспортом и импор-
том. Что касается интереса к мировой 
экономике молодежи, то он стабильно 
растет, как и число желающих получить 
специальность в сфере ВЭД или повы-

сить квалификацию. Мы ощущаем это 
по притоку студентов.

На нашей кафедре разработана и 
уже второй год реализуется в бакалав-
риате программа «Внешнеэкономи-
ческая и таможенная деятельность». 
Студенты обучаются основам внеш-
неэкономической деятельности, меж-
дународного бизнеса, исследованию 
рынка и бизнес-анализу, таможенному 
оформлению, а также оценке эф-
фективности внешнеэкономических 
операций и международных биз-
нес-проектов. В магистратуре нашей 
кафедрой совместно с кафедрой ин-
формационных технологий и статисти-
ки реализуется программа «Управление 
данными и бизнес-анализ во внешне-
экономической деятельности». Здесь 
мы углубляем знания студентов в сфере 
внешнеэкономической деятельности 
плюс делаем упор на информацион-
ные компетенции. Учим обрабатывать 
информацию, работать с большими 
массивами данных, что актуально, по-
скольку сейчас все сферы деятельности 
подвержены цифровизации.

– Изменения во внешнеэкономиче-
ской деятельности, вероятно, требуют 
корректировки обучающих программ, 
особенно для уже действующих специ-
алистов, желающих обновить свои 
знания, получить дополнительное 
образование?

– Конечно, введение беспрецедент-
ных по масштабу санкций заставило 
вносить изменения в законодательство, 
выстраивать новые логистические 
цепочки, менять систему банковских 
проводок, легализовать параллель-
ный импорт, что позволило закрыть 
потребности бизнеса в оборудовании, 
запчастях, материалах. Обучение 
на кафедре всегда носило и носит 
практико-ориентированный характер. 
В рамках реализуемых нами спецкурсов, 
дисциплин, практик мы разрабатываем 
специализированные бизнес-кейсы, 
разбираем нормативно-правовую базу, 
схемы, льготы, меры господдержки, 
которые помогают участникам ВЭД 
приспособиться к новым условиям, 
нивелировать негативное воздействий 
санкций. 

Есть в УрГЭУ и на нашей кафедре 
программы дополнительного обра-
зования, переобучения, повышения 
квалификации, связанные с текущими 
трендами во внешнеэкономической 
деятельности. Чтобы грамотно им 
следовать, предприятия и организации 
могут нам такие программы заказывать. 
И многие это делают. 

– Что сейчас в тренде?
– Оценка эффективности внеш-

неэкономических сделок, импортных 
и экспортных поставок, конъюнктурные 
обзоры рынка, разработка бизнес-пла-
нов, проектов в том числе с участием 
иностранного капитала или проектов, 
которые будут реализовываться рос-
сийскими участниками ВЭД за рубежом. 

Весьма востребован анализ внешних 
рынков: сейчас, например, особенно 
интересны Ближний Восток, Китай, 
Африка. 

– Где студенты вашей кафедры 
проходят практику?

– Студенты бакалавриата оттачивают 
полученные знания во время учебных 
и производственных практик в органи-
зациях и на предприятиях, с которыми 
у нашего вуза есть долгосрочные 
договоры. Это Уральское таможенное 
управление, Уральская торгово-про-
мышленная палата, УГМК-холдинг, 
контейнерный терминал «CиАйТи» 
и другие. Кроме того, студенты могут за-
ключить разовые договоры подготовки 
с теми организациями, где хотят развить 
и применить свои знания и навыки. Это 
корпорация «Маяк», компании «Кит» 
и «Транспортные традиции», Уральский 
оптико-механический завод и другие. 
Там трудятся наши выпускники, которые 
могут стать хорошими наставниками 
для подрастающего поколения.

У магистрантов, а это либо наши 
бакалавры, либо уже работающие 
специалисты, желающие развиваться в 
сфере ВЭД, места практики, как правило, 
совпадают с местом работы.

– Где и кем трудятся выпускники 
вашей кафедры?

– Основные наши работодатели – это 
предприятия и организации, которые 
занимаются экспортом и импортом, 
а также государственные структуры, 
например, таможенные органы, тор-
гово-промышленные палаты. Наших 
выпускников можно встретить также в 
транспортно-логистических компаниях, 
в отделах валютного контроля банков-
ских учреждений.

– Внешнеэкономическая деятель-
ность предполагает владение ино-
странными языками.

– В бакалавриате, начиная с первого 
курса, студенты изучают английский 
язык, а с третьего года – второй ино-
странный. Они могут выбрать китайский, 
испанский, французский или немецкий. 
Чаще всего в последнее время выбирают 
либо испанский, либо китайский. Для 
иностранных студентов на первом курсе 
есть факультатив по русскому языку, ко-
торый включен в учебный план. Кроме 
того, обязательным условием для посту-
пления в УрГЭУ иностранных студентов 
является сдача экзамена по русскому 
языку. Освоить его они могут на подгото-
вительных курсах в специальном центре 
подготовки иностранных граждан.

– Наверное, ваша кафедра, как 
никакая другая, привлекает студентов 
из других стран?

– Вообще УрГЭУ в лидерах среди 
вузов в нашем регионе по количеству 
иностранных студентов. На нашей ка-
федре обучаются студенты из Китая, из 
африканских Чада и Нигерии, из Сирии, 
из ближнего зарубежья – Киргизии, 
Казахстана, Узбекистана. Учатся они и 
в бакалавриате, и в магистратуре, и в 
аспирантуре. Часть образовательных 
программ реализуется на русском 
языке, часть – на иностранном, с этим 
проблем нет, поскольку большинство 
наших преподавателей неплохо владе-
ют английским.

Татьяна БУРОВА
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Оксана Фальченко, завкафедрой 
УрГЭУ
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Сергей Карякин добыл серебро из песка 
Свердловчанин стал призером международных гонок в ОАЭ

Анастасия ЛЮТИКОВА 

Пилот «Гоночной команды 
Сергея Карякина», 
мастер спорта России 
международного класса, 
депутат  Заксобрания 
Свердловской области 
Сергей КАРЯКИН занял 
второе место в одном 
из этапов национального 
чемпионата Объединенных 
Арабских Эмиратов по ралли-
рейдам Abu Dhabi Baja 
Challenge, который состоялся 
27-28 января. Это первые 
за последние два года 
международные соревнования, 
в которых команде Карякина 
дали выступить под 
российским флагом. 

По словам Сергея Каряки-
на, в гонке участвовали мест-
ные шейхи, которые всю жизнь 
ездят по пескам и тренируют-
ся на дюнах. Соперничать с  ни-
ми оказалось непростой зада-
чей. Тем  не менее, российскому 
гонщику удалось завоевать вто-
рое место. 

– Мы заняли второе место 
с учетом того, что нам дали три 
минуты штрафа за превыше-
ние скорости в зоне сервиса, – 
добавил Карякин.

Еще порядка семи минут 
гонщик и  его команда потеря-
ли из-за форс-мажоров. На пер-
вом круге у его автомобиля, не-
смотря на проведенные перед 
гонкой базовые доработки, сло-
мался передний привод. Вторая 

остановка произошла из-за не-
обходимости заправиться. Од-
нако для первой гонки на меж-
дународных соревнованиях, 
подготовка к которой шла все-
го неделю, серебро – это очень 
хороший результат, отмечает 
Сергей. От победителя спорт-
смен отстал лишь на 12 секунд. 
17 февраля пройдет следующий 
этап соревнований в Эмиратах, 
в котором Сергей Карякин пла-
нирует принять участие.

А перед этим он с командой 
отправится на Чемпионат Рос-
сии по ралли-рейдам «Россия – 
Северный лес», который состо-
ится с 8 по 11 февраля в Ленин-
градской области. Планируется, 
что команду Карякина здесь бу-
дут представлять три экипажа. 

Кроме того, в планах 
Сергея Карякина – уча-
стие в ралли «Шелко-
вый путь», которое будет 
проходить с  5 по 15 июля 
2024 года на территории 
трех стран – России, Мон-
голии и Китая. А  также – 
строительство нового баг-
ги, который будет обладать 
более мощным двигате-
лем. Планируется, 
что первая гонка 
на новом багги 
состоится уже в 
апреле, в рам-
ках этапа Чем-
пионата Рос-
сии «Золото 
Кагана».
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